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НА СНИМКАХ: политехники на демонстра 
дни 7 ноября.

Фото И. Вотчала.

= КОМСОМОЛЬЦЫ! ВСТРЕТИМ XIX СЪЕЗД
= ВЛКСМ ХОРОШИМИ УСПЕХАМИ В ТРУ*
I ДЕ И УЧЕБЕ!

! ИМЯ К Р Е П И
I Д Е Л А М И  СВОИМИ

ТЧЕТНО-ВЫБОРНАЯ кампания этого го-
да проходит в юбилейный для комсомоль- 

= ской организации института период — в год 60- 
3 летия с момента ее основания.

Выполняя решения XXV и XXVI съездов 
= КПСС, XVIII съезда ВЛКСМ, комсомольская ор 
§ типизация института под руководством партийно 
5 го комитета в 1979—1981 годах основное внима- 
3 ние обращала на повышение уровня профессио- 
= опального воспитания и формирование активной 
I  жизненной позиции у каждого комсомольца. За 
3 успехи в выполнении социалистических обяза- 
3 тельств, Ленинского зачета «Решения XXV съез- 
|  да КПСС'— в жизнь!» комсомолии института вру- 
§ чено на вечное хранение переходящее знамя обко- 
i  ма ВЛКСМ.
= Весь ход соревнования за достойную встречу 
|  XXVI съезда КПСС и 60-летия комсомольской 
3 организации института заметно сказался на по- 
|  вышении активности комсомольцев. Повысилась 
= абсолютная и качественная успеваемость студен- 
3 тов. Около 400 политехников стали отличниками 
3 учебы, более трех тысяч комсомольцев приняли 
= участие во Всесоюзном агитпоходе студентов по 
= местам революционной, боевой и трудовой славы. 
= Более 2 х тысяч политехников приняли участие в 
3 VIII Всесоюзном конкурсе по проблемам общест- 
3 венных наук, истории ВЛКСМ и международного 
I  молодежного движения.

Значительная помощь оказана .студентами ин- 
5 (Окончание на 2-й стр.)

В ЧИСЛЕ
Перед октябрьски

ми торжествами боль
шой группе ученых и 
инженеров были при
суждены Государст
венные премии СССР 
в области науки и 
техники. Среди лау
реатов — три выпуск
ника ТПИ.

Выпускник ФТФ 
1962 года, ныне за
ведующий отделом 
Института сильноточ
ной электроники СО 
АН СССР Б. М. Ко
вальчук в числе дру- 

-гнх авторов награж
ден Государственной 
премией за разработ
ку научно-техниче
ских основ и созда
ние мощных импульс
ных электронных ус
корителей с водяной 
изоляцией.

Питомцам ГРФ 
В. В. Плотникову и 
Н. И. Рубакову Госу
дарственная премия 
присуждена за уча
стие в разведке и 
подготовке к широко
му промышленному 
освоению топливной 
сырьевой базы Кан-

ЛАУРЕАТОВ
ско-Ачинского топ- 
ливно- энергетическо
го комплекса. В. В. 
Плотников окончил 
институт в 1941 го
ду по кафедре гидро
геологии и инженер 
ной геологии. Он уча
стник Великой Отече
ственной войны. По
следнее время рабо
тал главным инжене
ром Северо-Кузбас
ской геологоразведок 
ной экспедиции. Сей
час на заслуженном 
отдыхе. Н. И. Руба
нов — выпускник ка
федры геологии раз
ведки месторождений 
полезных ископаемых, 
окончил ТПИ в 1966 
году. Работает глав 
ным геологом пар
тии Ивановской гео
логоразведочной экс
педиции Краснояр
ского производствен
ного геологического 
объединения.

Политехники гор
дятся своими питом
цами, удостоенными 
высокой оценки за 
труд.

( Где права, там и обязанности
СЕГОДНЯ В ДОМЕ КУЛЬТУРЫ СО 

СТОИТСЯ XIX ОТЧЕТНО-ВЫБОРНАЯ 
ПРОФСОЮЗНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ СО
ТРУДНИКОВ ИНСТИТУТА

3 ШЕСТИТЫСЯЧНАЯ I 
= профсоюзная организа-] 
= ция сотрудников инсти- 
3 тута подошла к важней- 
1 тему событию — XIX 
§ отчетно-выборной кон- 
3 ференции. Уже переиз- 
5 браны профорги кафедр, 
5 лабораторий и других 
|  подразделений (их у нас 
= 182), прошли перевы- 
= борные собрания на всех 
3 факультетах, в НИИ, от- 
5 делах и объединениях. 
§ Общие итоги отчетов и 
= выборов профоргов и 
3 профбюро подведены на 
3 заседании месткома.
|  Даже статистические 
§ итоги собраний выгля- 
§ дят весьма внушительно: 
3 в профсоюзные бюро из- 
3 брано 285 человек, а 
|  если учесть всех про- 
§ форгов и их номощни- 
I  ков, а также актив, при- 
3 влекаемый к работе в 
3 комиссиях месткома, то 
|  видно, что работой в 
= профсоюзе занято 900 
3 человек. Такой актив 
3 многое может сделать, 
3 конечно, при условии хо- 
|  рошей организации, не- 
§ укоснительного выпол- 
3 нения решений отчетно- 
3 выборных собраний.
3 Следует отметить, что 
= почти все отчетно-вы- 
§ борные собрания прошли 
3 в обстановке деловой 
“ критики и самокритики,

на них выступило в пре
ниях 159 человек (7—8 
человек в среднем на 
каждом собрании), при
няты деловые, содержа
тельные постановления. 
Изучение отчетных до
кладов и критических 
выступлений показывает, 
что в работе профсоюз
ных бюро наиболее ти
пичным недостатком яв
ляются элементы фор
мального подхода к ор
ганизации социалисти
ческого соревнования, 
недостаточная гласность 
хода и итогов соревно
вания, отсутствие систе
мы обобщения и рас
пространения передово
го опыта коллективов и 
отдельных сотрудников.

Отмечается также сла
бое участие профсоюз
ных бюро в организации 
учебного процесса, не
достаточная связь со 
студенческими профсо
юзными организациями.

На всех собраниях от
мечается необходимость 
усиления контроля за 
трудовой дисциплиной 
сотрудников, активиза
ции спортивно-массовой 
работы в свете послед
него постановления пар

тии и правительства, 
усиления воспитатель
ной работы с сотрудни
ками в период сельхоз
работ. Высказан ряд 
предложений местному 
комитету института по 
совершенствованию сис
темы обучения профак
тива, улучшению усло
вий труда и отдыха со
трудников ТПП.

На отчетно-выборных 
собраниях часто говори
ли о соотношении прав 
и обязанностей члена 
профсоюза. Прав у чле
на профсоюза действи
тельно немало, но надо 
помнить и об обязанно
стях, одна из них — 
своевременная уплата 
взносов. Сейчас склады
вается такое положение, 
что план сбора взносов 
этого года местным ко
митетом может быть не
довыполнен: Дело в том, 
что отношение к сбору 
взносов у многих про
форгов неправильное, 
действуют они но ста
ринке — собирают взно
сы нерегулярно (про
форг одного из подраз
делений научно-учебного 
управления Л. М. Жар- 
никова, например, не

собирает взносы уже 
пять месяцев), а глав
ное, без учета реальной 
зарплаты сотрудников: 
считают нетактичным 
уличить члена профсою
за в том, что его взнос 
не соответствует^ всей 
полученной зарплате.

Цодводя итоги отче
тов и выборов профсо
юзных бюро, нельзя 
умолчать о том, что 
бывший председатель 
профбюро ТЭФ И. Н. 
Коновалов и его помощ
ник по оргмассовой ра
боте А. Г. Мартыненко 
несерьезно подошли к 
подготовке и проведению 
своего отчетно-выбор
ного собрания, в резуль
тате чего оно прошло на 
низком организационном 
и деловом уровне.

Новым составам
профсоюзных бюро и 
профоргам предстоит 
большая работа. Их до
стижения и авторитет 
определятся тем, на
сколько активно и серь
езно они будут участ
вовать' в решении общих 
задач института по уси
лению учебной, научной, 
воспитательной и хозяй
ственной деятельности.

Ф. КОШЕЛЕВ, 
член месткома, за
меститель председа
теля организацион
но-массовой комис

сии.
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стнтута в летне-осенний период заготовки кормов, 
картофеля и овощей. Политехники приняли уча
стие в субботниках и воскресниках по благоуст
ройству территории студенческих общежитий и 
учебных корпусов, в строительстве плавательного 
бассейна и других объектов города. Вместе с тем, 
и деятельности комсомольской организации ин
ститута имеются еще недостатки. Продолжает ос
таваться низкой абсолютная и качественная ус
певаемость, велико количество пропусков заня
тий На ряде факультетов таких, как ЭФФ, ТЭФ, 
АЭМФ. ГРФ не показывает примера в учебе ком
сомольский актив. Его показатели ниже среднеин- 
стптутских. Итоги смотра-конкурса на лучшую 
группу вуза показывают, что на I и II курсах даже 
среди лучших групп качество учебы составляет 
ВО—40 процентов. Это очень мало для вчерашних 
школьников, большинство из которых поступили 
в институт с аттестатами выше 4 баллов. Задача 
повышения качества учебы должна стать важней
шим звеном в работе УВК и комитета комсомола. 
Активнее нужно работать секторам качества, УВК 
факультетов совместно со всем активом, стен
ной и многотиражной печатью и радиокомитетами. 
Общественное мнение заставит многих студентов 
вспомнить о своем долге, а организаторам под
скажет формы работы с отстающими.

Среди отдельной части комсомольцев и молоде
жи не изжиты  случаи аморального поведения, 
пьянства, воровства в общежитии. Важно доби
ваться, чтобы каждая комната была образцом^ по
рядка, эстетического оформления, а само обще
житие родным домом студента.

Большие задачи стоят перед комсомольской 
организацией ТПИ по дальнейшему развитию 
массовых как зимних, так и летних видов спор
та, эффективному использованию имеющихся 
спортивных сооружений, содействовать строитель
ству новых спортивных комплексов. Особое влия
ние комсомольской организации следует уделить 
вопросам нравственного и эстетического воспита
ния комсомольцев и молодежи. Добиваться, что
бы каждый политехник регулярно занимался в 
студенческом университете искусств, повышал 
свой художественный, эстетический уровень.

Комитету комсомола предстоит повысить актив
ность в организации общественно-политической 
аттестации и Ленинского зачета. До сих пор про
грамма воспитания студентов не нашла конкрет
ную форму применения на уровне специальности 
и группы, не говоря о составлении, выполнении 
личных комплексных планов. Идеологическому 
отделу комитета необходимо в ближайшее время 
наладить связь с первичными организациями, уде
лить большое внимание работе студенческих 
групп.

Решая задачу дальнейшего развития ННРС, 
комсомольским организациям института важно на
целивать молодых научных сотрудников СКВ на 
реальное проектирование и внедрение научных 
разработок в производство на предприятиях Том
ской области. Наряду с работой студенческих 
строительных отрядов, труд молодых ученых, и 
выпускников ТПП будет достойным вкладам по
литехников в развитие производительных сил го
рода и области.

Комсомольская организация дважды орденонос
ного политехнического института с присущим ей 
.молодым энтузиазмом способна решать задачи, 
поставленные XXVI съездом КПСС, и хорошими 
успехами встретить XIX съезд ВЛКСМ.

А. РЯБЧИКОВ, секретарь комитета ВЛКСМ.

Есть группы силь
ные, средние, сла
бые. Что помогает 
сильным, что мешает 
слабым стать силь
ными, что удержива
ет средних в такой ли 
уж «золотой» середи
не?

Безусловно, поло
жение" студенческого 
коллектива, микро
климат в нем опре
деляются прежде все
го его активом.

Группа 0790 —при
знанный лидер социа
листического сорев
нования. В учебе — 
стопроцентная успе
ваемость, все зачеты
— в срок, курсовой
проект ' — досрочно. 
В общественной ра
боте — у всех пору
чение, Да еще зача
стую и не одно. На 
субботник, на кросс, 
в поход — все вмес
те. Быть может, на
род здесь какой-то 
особенный подобрал
ся, сверхталантливый, 
или все сплошь зуб
рилы? Да нет же, это 
самые обыкновенные 
ребята: они, бывает,
и тройки получают, 
они и на свидания 
бегают, а кто-то уже 
и семейными забота
ми обременен. В об
щем, как все.
Наш корреспондент 

встретился с активиста
ми этой группы: старо
стой В. Чигаркиным, 
комсоргом П. Долгих, 
заместителем председа
теля учебно-воспитатель
ной комиссии факульте
та Е. Прохоровой.

— Что помогает ва
шей группе быть одной 
из первых на факульте
те?

В. Чигаркин:
Мы считаем, что 

очень важен настрой 
именно всей группы,

общее стремление вый
ти вперед и удержаться 
в первых рядах. Почет 
и уважение — это при
ятно, но обязывает.

Е. Прохорова:
— Я хочу сказать, 

что наша газета «За

АКТИВ 
-  ВСЯ 

ГРУППА
кадры» правильно под
няла вопрос о «тихом» 
троечнике. Не так уж 
она безобидна, эта 
тройка! Она удовлетво
ряет иного студента, 
может быть, в какой-то 
степени преподавателя, 
но кому понадобится в 
будущем такой специа
лист, где ему будут ра
ды? Его ведь за уши 
вытянули к диплому. К 
закоренелым троечникам 
надо подходить так же 
строго, как и к отстаю
щим. На УВК мы часто 
беседуем со студентами, 
имеющими по одной 
тройке, стараемся дой
ти до их самосознания, 
пробудить желание
учиться лучше.

— Какое значение 
имеет личный пример 
актива группы?

В. Чигаркин:
— Мне кажется, что 

в нашей группе нет осо
бенного лидерства. Как 
говорит куратор Ю. В. 
Волынский, у нас вся 
группа — лидер.

П. Долгих:
— А я считаю, что 

личный пример —■ это 
очень важно. Допустим, 
наблюдает за тобой на 
занятии твой товарищ и 
думает: уж если Чигар

кин делом не занят, то 
мне-то чего волноваться?

Е. Прохорова:
— И, наверное, не 

случайно наша группа 
хорошо успевает по об
щественным наукам. Се
минары проходят инте
ресно, на них завязыва
ются дискуссии, горячие 
споры, каждый отстаива
ет свое мнение, свою 
точку зрения — равно
душных не бывает. И 
на экзаменах по истории 
партии, философии, как 
правило, 15— 17 отлич
ных оценок.

— Какую роль играет 
куратор в жизни груп
пы?

Е. Прохорова:
— Все говорят: по

везло вам с куратором. 
В том, что наша группа 
в лидерах, большая за
слуга Юрия Борисовича. 
Как много значит для 
нас общение с ним: со
вместные походы, собра
ния, политчасы, просто 
разговоры по душам. 
Он постоянно направля
ет нас, подсказывает, 
на что обратить внима
ние, вовремя заметит 
спад в чем-то, поддер
жит, посоветует. Хоро
шо, когда рядом такой 
человек.

Для того, чтобы вый
ти в лидеры, группе, 
пришлось пройти и че
рез неудачи в своей пер
вой в жизни сессии, и 
через другие огорчения. 
Но они преодолели все, 
потому что честь группы 
заботила не только ее 
актив, потому что в 
ней, как сказал Ю. Б. 
Волынский, честные, 
старательные, принци
пиальные и дружные 
ребята.

А. КУЗНЕЦОВА.
Фото И. Вотчала.

НА СНИМКЕ: группа 
0790, в центре — ком
сорг Е. Прохорова.

ТВОЙ дом, 
СТУДЕНТ

Десять лет назад 
принято постановле
ние ЦК КПСС и Сове 
та Министров СССР 
«О мерах по даль
нейшему улучшению 
материальных и жи
лищно-бытовых усло
вий студентов высших 
и учащихся средних 
специальных учебных 
заведений». Этот важ
нейший документ
явился ярким свиде
тельством заботы пар 
тни и правительства о 
советском студенчест
ве, стал программой 
деятельности вузов и 
техникумов.

Выполняя постанов
ление, многие вузы и 
техникумы заметцо 
улучшили уровень 
труда, быта и отдыха 
студентов. Томский 
политехнический  ̂ ин
ститут в числе дру
гих вузов города 
явился инициатором 
движения за превра
щение студенческих 
общежитий в образцо
вые, опыт которых з 
декабре 1979 года 
был одобрен Колле 
гией Минвуза РСФСР 
и Президиумом Рес
публиканского коми
тета профсоюза. Это 
— большая и важная 
составная часть все
го учебно-воспита
тельного процесса в 

‘вузе, н не случайно 
ею занимается весь 
многотысячный кол
лектив ТПИ.

И в день комсо
мольской конферен
ции института мне 
хотелось бы пожелать 
студенческому активу, 
всем политехникам 
большей уверенности 

в своей работе и, в 
частности, в устройст
ве быта и отдыха. 
Пусть опыт, накоп
ленный на лучших 
факультетах, станет 
достоянием других, 
пусть каждое обще
житие, по вьшажению 
академика Дубинина, 
будет домом студен
та, а те, кто живет 
рядом, — его семьей.

В. УГОРЕЛОВ,
начальник отдела
студенческого бы

та. Минвуза
РСФСР, выпуск

ник ТПИ.

ПРЕДЛАГАЕМ НА ОБСУЖДЕНИЕ КОМСОМОЛЬСКОЙ КОНФЕРЕНЦИИ

Ж ить и работать по-ленински!
Профессия инженера, которую выбрали наши 

студенты, настолько многогранна, что способна и 
объединить их одной целью, одним стремлением, 
и каждого оставить неповторимой личностью в 
его пути к своей мечте. Студенческая юность — 
это пора задора, молодости, дерзаний.

И запоминаема она добрыми делами, активной 
позицией, комсомольским подъемом. Но это в 
идеале. К сожалению, все чаще слышится о сту
денте — пассивен, инертен, ленив.

Сегодня мы решили предоставить слово комсо
мольским вожакам. Как они смотрят на бездея
тельность некоторых комсомольцев и даже ком
сомольских групп? Чем стремятся преодолеть их 
безучастность it делам, которые кипят вокруг?

З а ж е ч ь  и с к р у
Не могу сказать, что том-то и задача комсо- 

у нас на факультете все мольского актива, что- 
активны. Есть ребята тя- бы пробудить у таких 
желые на подъем. Но в студентов интерес к об

щему делу. К сожале
нию, не всегда мы про
водим наши мероприя
тия так, чтобы они за
жгли в душе какой-то 
огонек. Вспомним не
давно прошедший ми
тинг в честь ' открытия 
фестиваля политехни
ков. Собралось очень 
мало участников, да и 
те помаленьку расходи
лись, т. к. половины то
го, что говорилось на 
митинге, не было слыш
но из-за плохой аппара
туры. А вечером высту
пали исполнители поли
тической песни. Зал, 
охваченный единым по
рывом, скандировал сло
ва протеста политике 
мировой реакции, ее аг
рессии и гонки вооруже

ния. А после выступле
ния секретаря комитета 
комсомола ТПИ А. Ряб- 
чикова все собравшиеся 
непроизвольно подня
лись и стоя пели Гимн 
молодежи мира. Конеч
но, митинг — не песня, 
но и он способен ?ажечь 
сердца, если хорошо ор
ганизован.

Вспоминаются послед
ние дни на картофель
ном поле. Разгорелась 
настоящая борьба за 
первенство в уборке. 
Ребята трудились азарт
но, ревностно следили 
за успехами соседей. И 
митинг явился его пра
здничным завершением. 
Как приятно было смот
реть на студентов, охва
ченных таким трудовым

порывом!
А вот пример настрое

ния, с которым выходят 
машиностроители на 
субботники (кстати, они 
устраиваются чуть ли не 
ежедневно). Приходится 
в течение часа бегать 
по этажам общежития — 
уговаривать, предупреж
дать, угрожать и только 
после этого небольшая 
кучка людей соберется 
в вестибюле для рабо
ты. А почему? Потому, 
что вместо праздника 
труда студентов зача
стую ждет неподготов
ленный фронт работы, 
шатание но корпусам.

И так любое меро
приятие. Стоит создать 
соответствующую атмос
феру — и студентов не 
придется обвинять в пас
сивности. Как неинте
ресно проходили у нас 
раньше спортивные состя
зания: без болельщиков, 
с минимальным числом

участников. А однажды 
был матч но футболу 
между факультетами. 
Десяток болельщиков 
около сетки да 22 иг
рока на иоле. И вот вы
шел на площадку ком
ментатор да еще с чув
ством юмора, и иод бод
рую музыку, доносив
шуюся из окон общежи
тия, начал репортаж с 
шутками и подзадорива
нием. Сейчас трудно 
сказать, сколько болель
щиков собрал тот матч, 
во всяком случае к пло
щадке пробраться было 
невозможно — сканди
ровали из окон общежи
тий, размахивали наспех 
написанными юмористи
ческими плакатами, пе
ли. Вот это был празд
ник, а зачинщиком его 
был один веселый чело
век, взявший в руки 
микрофо^.

Вот так, по-моему,
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КАЖДЫЙ четверг в 
красном уголке обще
жития электромехаников 
собирались на заседа
ние члены комитета ком
сомола. Подводили ито
ги работы за неделю, за
слушивали отчеты сек
торов.

Активно работали 
трудовой, культмассо
вый, спортивный секто
ры, ДНД, редколлегия 
стенной газеты факуль
тета. В клубе «Фанта
зия» создан кружок со
временного танца. Тра
диционными стали кон
курсы «Алло, мы ищем 
таланты!», посвящения 
в студенты, вечера от
дыха.

Однако в нашей рабо
те есть еще много недо
статков. Это показала 
прошедшая 3 октября 
отчетно-выборная конфе
ренция.

Справедливые нарека
ния были высказаны в

адрес учебно-воспита
тельной комиссии, кото
рую возглавляла Л. 
Шведова. На факультете 
128 человек не погасили 
задолженностей. Плохо 
велась работа с Перво
курсниками, а ответст
венная за этот сектор 
Г. Черняева даже редко 
появлялась на заседани
ях комитета ВЛКСМ. 
Не хватало чувства от
ветственности и члену 
комитета М. Апсалихо- 
вой. которая затягивала 
сверку комсомольских 
документов и сбор взно
сов

Долго раскачивался 
шефский сектор во гла
ве с В. Желонкиной. 
Члены к о м и т е т а
ДОСААФ ограничились 
лишь проведением воен
но-спортивной эстафеты, 
распространением лоте
рейных билетов и чтени
ем лекций. А радиотех
нический кружок, о ко
тором давно уже идет 
речь, так и не создан.

Приступил к работе 
новый состав комитета 
ВЛКСМ электромехани
ков. Ему надо с -первых 
дней учесть уроки про
шлых ошибок и недоче
тов, чтобы выполнить 
намеченные задачи.

Н. КЕДИК, 
член комитета

ВЛКСМ факультета.

возник НО В Ё- 
НИЕ и развитие ССО 
подсказано самой 
жизнью. Труд именно 
там, где нужны мо
лодые руки и комсо
мольский задор, 
вот что такое сту
денческие строитель
ные отряды.

Во время подгото
вительного периода 
факультет автомати
ки и вычислительной 
техники занял пер
вое место. Лучшие 
его отряды «КаниХ 
уу.ла» и «Аэлита» 
удостоены почетного 
имени 60-летия ком
сомольской орган иза 
ции ТПИ.

На факультете бы. 
ло сформировано пять 
ССО и отряд провод 
пиков. Студенты- 
строители освоили 
800 тысяч рублей ка
питаловложений, что 
составляет третью 
часть освоения рай
онного отряда «Про
гресс». Построены и 
капитально отремон
тированы жилые дома 
и детские сады, три 
школы, магазины,

склады. Все объекты 
сданы только на «Хо
рошо» '  и «отлично». 
В фонд солидарно
сти и на строитель
ство города Гагарина 
перечислено свыше 
7 тысяч рублей.

Лучшими бойцами 
признаны С. Корнеев. 
А. Шпаков, Г. Ус- 
цова (ЛССО «Канику- 
ла»), С. Трушин, А. 
Дубров, Т. Колесни
кова, Г. Винокурова 
(ЛССО «Аэлита»), В. 
Никулин, С. Кири
ченко (ЛССО «Тай
га»), Г. Истомина. Л. 
Бердникова, Т. Ива
нова (ЛССО «Снпиль 
га»), j

Большое влияние 
на организацию рабо 
гы студенческого
строительного отряда 
на нашем факультете 
оказывает преемст
венность традиций. 
Штаб ССО вовлекает 
в строительное дви
жение все новых бой

цов.
С. МОРОЗОВ, 

боец отряда «Ка- 
никула».

НА ТЕМЫ МОРАЛИ

« Безнравственный поступок...»
Так оценили поведе

ние группы 2590 на раз
грузке картофеля сту
денты разных групп 
ГРФ.

Л. КРЕСТЬЯННИКО
ВА, студентка группы 
2113:

— Сегодня очень зло
бодневна проблема: от
ношение людей ко всему- 
тому, что не принадле
жит лично тебе, т. е. к 
государственному иму
ществу, хотя это госу
дарственное и есть на
ше. Непонимание этого 
происходит от несозна
тельности людей. Такая 
несознательность порой 
остается на всю жизнь. 
Сначала «просто» не бе
речь «какой-то там кар
тофель», а потом дело 
может дойти до расхи
щения имущества. Рав
нодушие к » обществен
ному добру — вот чго 
проявилось в группе 
2590.

Г. КУЗНЕЦОВА, сту 
дентка гр. 2111:

— Если люди будут 
относиться к своему де

лу так же, как студен
ты гр. 2590, то мы рис
куем остаться ни с чем. 
Удивляет такое выска
зывание: «Своя картош
ка — это своя, ее мало, 
а тут тысячи тонн». А 
разве картофель не об
щий, не каждого из нас? 
Если такому студенту в 
столовой дали бы гни
лой картофель, то он на
чал бы возмущаться. А 
ведь это плод его труда 
и ему подобных, для ко
торых есть разделение 
между «своим» и «на
шим».

Е. СИЗИНОВА, сту
дентка гр. 2113:

— Если бы комсорг, 
профорг, куратор группы 
2590 дали понять, что 
работать нужно добросо
вестно, то, наверное, та
кого бы не случилось. 
Но никто этого не ска
зал. Более того, из всей 
группы только двое ре
бят поддержали (и то 
не до конца) преподава
теля Л. А. Пухлякова. 
Я спрашиваю, почему 
люди боятся иногда по

ступать так, как это тре
буется, почему их мо
ральное сознание отста
ет от их поведения?

Т. ДЕМИНА, студент
ка гр. 2112:

— Студенты группы 
2590 не правы. Они ссы
лаются на то, что все 
работали так, но ведь 
именно против бесхозяй
ственности, непорядков и 
надо бороться. Мы, на
пример, разгружали ка
пусту. Очень уставали, 
потому что машины шли 
нескончаемым потоком, 
а рабочих рук не хвата
ло. Мы могли бы облег
чить труд: просто вы
брасывать кочаны из ма
шины, но не делали этого, 
потому что знали, что 
где-то на поле, под дож
дем, снегом, пронизыва
ющим ветром эту капус
ту собирают такие же 
ребята,как и мы.

В. КОТРОВСКИИ, 
студент группы 2111:

— Поступок их без
нравственный, но самое 
страшное, что после все
го этого они гак и не

-поняли до конца, что по
ступили аморально. Ведь 
нельзя работать так, 
чтобы интересовал толь- * 
ко конечный результат 
труда — лишь бы было 
сделано, лишь бы от
читаться. А как это бы
ло сделано, — людям 
все равно .Это «все рав
но» ведет к далеко иду
щим последствиям. Ны
нешнее равнодушие мо
жет пустить глубокие 
корни и привести к то
му, что и на производст-' 
ве эти ребята будут по
творствовать бесхозяйст
венности расхищениям 
государственного добра 

Н. ШМАКОВА, сту
дентка группы 2310:

— Главное, по-моему, 
то, что такие поступки 
показывают нам, сколько 
еще нужно работать, 
чтобы у людей вырабо
талось правильное ком
мунистическое сознание: 
ведь мы строим новое 
общество высокой нрав
ственности и морали, а 
чтобы достичь этой це
ли, у людей должна 
быть высокая сознатель
ность. О какой же. со
знательности можно го
ворить в данной ситуа
ции?

во всех делах неооходи- 
мо заинтересовать и 
уверяю — найдутся и 
поддержка, и инициати
ва, и задор. Вот над чем

необходимо подумать 
нашим комсомольским 
организаторам.

А. ШЛЕХТ, 
секретарь комитета 

комсомола МСФ.

К о м с о м о л ь с к о е
п о р у ч е н и е

рождается не только 
пассивность, но и вред
ное брюзжание. Немало
важное значение имеют 
своевременный контроль 
и постоянная отчетность 
за выполнение поруче
ний. Но если человек
не
pa6iЖявствует, что его

ждут, что она
нужна другим, то он за
бросит ее и к другим по
ручениям будет отно-

11а своем опыте ком
сомольской работы уже 
убедилась: необходимо,
чтобы у каждого ком
сомольца было общест
венное поручение, в 
нем обретается полити
ческая закалка, прояв
ляются организаторские 
навыки. А в комсомоль-

ситься так же.
Обо всех наших просекретари упускают важ

ный момент: ведь имен
но общественная работа 
помогает молодому че
ловеку быстрее войти в 
коллектив, узнать его 
заботы и проявить собст-
^ « о ж е т ^ о г Е а т ь с " " ™  всех. »™ свое» ,ру- он может оказаться оы участием в коллек-

® , Ж Х иа £ НпЬ1т “явном деле завоевал

бдемах мы должны гово
рить на комсомольских 
собраниях, трибуна ко
торых — не пьедестал, а 
рабочее место. Здесь 
неуместны «штатные» 
ораторы, эта трибуна

ских организациях
м н е. не всегда сие- созерцателей " право критиковать и 
шат йриобщить новичка ждать, когда другие по- „„еплагатк пешечия к общественной работе, дадут ему на блюдечке предлагать решенищ
ждут когда он обвык- то, что он может еде- Jl- г о п г п ш ш в а , 
нет осмотрится. Мне лать сам. Вдали от об- зам. секретаря коми- 
кажется, комсомольские щих дел и стремлений тета ВЛКСМ м. н. с-

ОТ РЕДАКЦИИ: пуб
ликуя эти материалы, 
редакция надеется, что 
разговор об активности 
и пассивности комсо
мольцев будет продол
жен на комсомольских 
собраниях и отчетно-вы
борной конференции, ко
торая состоится 12 нояб
ря. Хочется напомнить 
решение, принятое на 
VI съезде РКСМ: «Мы 
приняли это решение 
для того, чтобы вся 
трудящаяся молодежь 
всех народов, населяю
щих СССР, вместе с пе
редовым отрядом — 
Коммунистическим Сою
зом Молодежи — про
никлась единой волей и 
твердой решимостью на
учиться по-ленински 
жить, работать и бороть 

ся».

I

НА СНИМКАХ: бойцы отряда «Аэлита» на 
строительстве магазина: комиссару отряда Наде 
Климовой пришло письмо. Фото И. Вотчала.

ГОРЕТЬ ЛII ЛУЧУ  
«КОМСОМОЛЬСКОГО 

ПРОЖЕКТОРА»?
О , СЕНЬЮ 1980 

года в состав 
штаба «Комсомоль
ского прожектора» 
института было вы
брано 13 человек, 10 
из них — представи
тели таких же фа
культетских организа
ций. Казалось бы, че
го лучше: обеспечи
валась связь с коми 
тетами комсомола, 
лучшая информация 
о недостатках работы 
на факультетах, об
легчалась организа

ция работы и прове
рок, контроле за ра
ботой прожектористов 
на местах.

Но, выполняя обя
занности на факуль 
тетах, члены «КП» 
практически не рабо
тали в институтском 
штабе, ссылаясь на 
занятость, на мало
численность своих ор
ганизаций.

Конечно, «Комсо
мольский прожектор» 
ТПИ не бездейство
вал. Проводились
проверки, но в них 
участвовали только те 
три человека, кото

рые не представляли 
свои факультеты. Ко
гда же рейды поруча
лись остальным про
жектористам, ре
зультаты затягива
лись на неопределен
ное врейя. Напри
мер, проверка работы 
шефских секторов 
длилась больше меся
ца. Пока были под
ведены итоги рейда 
по спортивной на
глядной агитации, ус
таревшие стенды об
новились, и рекомен
дации прожектори
стов оказались ни
кому не нужными. 
Случалось и так, что 
вместо анализа чьей- 
то работы вели про
стые отписки с ука
занием причин тех 
или иных недостат
ков, Самих прожек
тористов с факуль
тетов мало интересо
вали заботы «КП»

института, результа
ты рейдов. Из 15 
планерок, проведен
ных за прошлый учеб
ный год, всего на од
ной были председа
тели «КП» ФТФ и 
АЭМФ Ю. Оспищев 
и В. Завалишин, за
мененный затем В. 
Чигадаевым, который 
перенял «стиль» ра
боты своего предше
ственника. Три раза 
появились на заседа
ниях представители 
АВТФ и УОПФ О. 
Перминова и Л. Пцн- 
дюрнна.

В ЭТО 51 учебно51 го
ду решено укрепить 
состав «КП» институ
та, подобрать студен
тов, которые работа
ли бы только в ин- 
ститутскол! штабе. Но 
дело не только в со
ставе. Мы понимаем, 
что от штаба «КП» и 
комитета комсомола 
потребуется хорошо 
np̂ oflysiaHHaa органи 
заторская работа. На
деемся также на по
мощь и сотрудниче
ство группы народ
ного контроля инсти
тута, учебу прожек
тористов. Надо, что
бы и факультетские 
комитеты ВЛКСМ 
контролировали ра
боту своих предста
вителей, заслушивали 
их отчеты о работе. 
А цока многие фа
культеты—МСФ, Ф|'Ф 
АЭМФ, АВТФ, ЭЭФ и 
ЭФФ не представили 
своих кандидатур в 
состав «КП».

«Комсомольс ки й  
прожектор» институ
та должен освещать 
своим лучом самые 
теневые стороны в 
работе комсомоль
ских организаций, по
могать бороться со 
всякими отклонения
ми. Только тогда бу
дет видна его польза.

Е. ЗАПРЯГАЕВА, 
председатель 
штаба «КП» 

института.



И АКТИВИСТЫ

В ПЕРВУЮ

ОЧЕРЕДЬ
НЕДАВНО в город

ском комитете ВЛКСМ 
проходило организацион
ное совещание по пер
вым шагам студенче
ского университета ис
кусств. Комсомольские 
секретари рассказывали 
о ходе распространения 
абонементов на факуль
теты, жаловались на то, 
что студенты менее охот
но идут на факультеты 
симфонической и камер
ной музыки.

Один из секретарей 
факультетских комите
тов комсомола нашего 
института пытался объ
яснить низкую актив
ность своих товарищей 
чрезмерной занятостью 
учебными, обществен
ными и личными делами.

— А когда же выкраи
вается часок-другой, они 
охотно посещают театр 
и концерты, — сказал 
он- в оправдание.

— А вы сами где по
бывали в последнее вре
мя?

— К кино, — бодро 
начал он и осекся. Не 
выдумывать же, а то, 
чего доброго, спросят 
какие-нибудь подробно
сти — кто играл в 
спектакле, или музыка 
каких композиторов зву
чала к концерте.

Каким же проводни
ком университета ис
кусств может быть та
кой секретарь, если он 
сам искусством интере
суется мало?

Студенческий универ
ситет помогает позна
вать симфоническую, ка
мерную, народную му
зыку, изобразительное 
искусство, театр и кл- 
но. Предоставляется 
возможность вырасти 
духовно самому, чтобы 
стать и интересным со
беседником, человеком, 
способным увлечь за со
бой других. На работе 
важен не только про
фессиональный, но и 
культурный уровень ин
женера.

На нашем факульте
те проходят беседы е 
группах. Комсомольцы, 
ответственные за рас
пространение абонемен
тов, разъясняют студен
там, что занятая в уни
верситете ведут ис
кусствоведы Москвы н 
Ленинграда, что уча
стие в концертах при
нимают лучшие коллек
тивы н исполнители. 
Перед спектаклем будут 
выступать режиссеры и 
театроведы, после про
смотра состоится беседа 
со зрителями.

Студенческий универ
ситет искусств окажет 
неоценимую помощь ду
ховному развитию моло
дежи. Пример активно
сти Должны Подать сек
ретари и члены бюро, 
профсоюзные активисты, 
комсорги и профорги 
групп и специальностей. 
Вслед за нами пойдут 
остальные.

В, БОБРИНЕВА. 
член комитета 
ВЛКСМ ХТФ,

I ВЫДАЮЩИЙСЯ УЧЕНЫЙ
!  К . 1 0 0 -л е ти ю  ¥  “ ДНЯ РОЖДЕНИЯ Д . А? СТРЕЛЬНИКОВА
I  ИСПОЛНИЛОСЬ./ 100
= лет со дня рождения за- 
= служенного деятеля на- 
!  уки, доктора техниче- 
Ё ских наук, профессора 
= Дмитрия Александровича 
= Стрельникова.
= В самом начале века,
Ё в 1907 году, как только 
1 в Томском технологиче- 
= еком, ныне политехниче- 
= ском, институте откры- 
!  лось горное отделение. 
= Дмитрий Стрельников 
= стал его студентом. Гор- 
В ное дело он изучал под 
I  руководством прослав- 
Ё ленного ученого, профес- 
5 сора, впоследствии ака- 
3 демика Владимира Афа- 
3 насьевича Обручева, 
Ё профессоров Льва Льво- 
i  вича Тове, Михаила Пет- 
3 ровича Рыбалкина и 
3 других основателей си- 
I  бирской горной школы, 
= созданной в стенах ин- 
3 ститута в самом начале 
5 века.
|  В студенческие годы
i  Дмитрий Стрельников 
3 обратил на себя внима- 
5 ние своим трудолюбием, 
= стремлением к науке, 
|  выдающимися способно- 
3 стями. Своей будущей 
3 специальностью он из- 
3 брал разработку уголь- 
Ё ных и рудных месторож- 
Ё дений. Для Сибири эта 
3 специальность в те годы 
3 имела первостепенное 
|  значение. Только для 
3 Сибирской железной до- 
3 роги ежегодно приходи- 
3 лось завозить из Донбас- 
§ са более миллиона пу- 
Ё дов угля. И это только 
3 потому, что в Сибири 
3 не было своих горных 
= инженеров, которые
|  смогли бы организовать 
3 разработку богатейших 
3 месторождений сибир'ско- 
3 го каменного угля.
3 Весной 1908 года со

стоялся первый выпуск 
сибирских горных инже
неров. Из двадцати вы
пускников 12 человек 
получили звание горных 
инженеров и 8 человек 
— горных инженеров- 
геологов. Дмитрий Алек
сандрович стал одним из 
первых сибирских гор
ных инженеров, а его 
друг Михаил Антонович 
Усов, с которым оч 
учился еще в Омской 
гимназии, — первым си
бирским геологом.

Горный инженер
Стрельников начал рабо
тать на шахтах Анжеро- 
Судженского промыш
ленного района и приоб
рел опыт практической 
работы. Одновременно он 
ведет научно-исследова
тельскую работу, публи
кует статьи. Его имя 
приобретает известность, 
и, когда в 1912 году в 
Томске открывают пер
вый в России политехни
кум, руководителем гор
ного отделения едино
гласно избирают инжене
ра Стрельникова. На 
этом посту он много де
лает для того, чтобы 
подготовить для Сибири 
высокообразованных тех
ников горного дела. 
Дмитрий Александрович 
проработал на посту за
ведующего горным отде
лением Томского поли
техникума семь лет, а 
затем перешел на работу 
на шахты Анжерки. В 
1920 году, обогащенный 
большим опытом практи
ческой работы, имея на
выки преподавания,
Дмитрий Александрович 
Стрельников возвраща
ется в родной институт 
на должность преподава
теля горного искусства 
и разработки угольных

месторождений. С того 
времени и до самой кон
чины в 1966 году вся 
жизнь и деятельность 
Стрельникова была свя
зана с горным отделени
ем Томского политехни

ческого института. В 
ТПИ он прошел путь от 
преподавателя до докто
ра технических наук, 
профессора.

Главной заслугой
Дмитрия Александрови
ча Стрельникова, помп 

мо его колоссального 
вклада в горную науку, 
является подготовка вы
сокообразованных, пре
красно подготовленных к 
практической работе си
бирских горных инжене
ров. Более пятидесяти 
учеников профессора 
Стрельникова были удо
стоены звания Героев 
Социалистического Тру
да, лауреатов Ленин
ской и Государственной 
премий. Многие из них 
стали докторами наук, 
профессорами, несколько 
человек избраны в со
став Академии наук 
СССР.

За большие заслуги в 
развитии горного дела 
Дмитрий Александрович 
Стрельников был на
гражден .многими орде
нами. знаками Шахтер
ской славы всех трех 
степеней, удостоен зва
ния заслуженного деяте
ля науки и техники, гор
ного генерального дирек
тора. Вся жизнь этого 
замечательного ученого 
была посвящена служе
нию Отчизне.

В ЛУКЬЯНОВ,
зав. кафедрой гор

ного дела.
НА СНИМКЕ: Д. А.

Стрельников на выборах 
в Совет.

ЗА ДАЛЬНЕЙШИЙ ПОДЪЕМ МАССОВОСТИ 
ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЫ И СПОРТА!

КОМАНДА  
-  ВЕСЬ 

ФАКУЛЬТЕТ
ПОДВЕДЕНЫ итоги 

главных спортивных со
бытий' 1981 года. Этот 
год для, нашего факуль
тета был, как никогда, 
урожайным на победы 
команд. Таким достиже 
нием является 1-е ме
сто, которое занял фа
культет во внутривузов- 
ской спартакиаде. Всему 
этому предшествовала 
длительная и напряжен
ная- работа спорткоми
тета. Большую помощь 
в организации этой рабо
ты оказала нам замести
тель декана по спортив
но-массовой работе Ли
дия Сергеевна Волкова. 
Она часто бывает в об
щежитии, проводит бесе
ды, настраивает коман
ды на соревнования. 
Благодаря ее стараниям 
на факультете был соз
дан слаженный, крепкий, 
дружно * работающий 
сиортсовет.

На заседаниях спорт 
совета перед соревнова
ниями обычно обсужда
лась каждая кандидату
ра, достоин ли этот че
ловек защищать честь 
факультета. Мы избавн 
лись от неявок на со-' 
ревнования, добились 
постоянства членов
команд. Ребята тесней 
сдружились, почувство
вали возложенную на 
них ответственность и 
всегда старались оп
равдать надежды.

Для организации мас
совых соревнований 
стали привлекать фа
культетское профбюро, 
бюро ВЛКСМ. На фа
культете ведется широ
кая пропаганда спорта. 
Когда идут какие-либо 
соревнования, у нас вы
вешивается таблица, в 
которой указаны графи
ки соревнований, место 
проведения, и после оче
редного тура в ней все

четко фиксируется. 
Портреты победителей 
соревнований, активны, 
физкультурников зане
сены на стенд «Спорт
смены ГРФ». Мы, в ос
новном, -выпускаем свои 
фотомонтажи и стенды. 
Сейчас, в связи с зада
чами усиления физкуль 
гурно-массовои работы, 
считаем это - особенно 
важным делом. Пусть 
пример лучших найдет 
последователей. На
граждение команд-побе- 
дитеяышц стараемся 
проводить на открытых 
собраниях при большой 
аудитории, чтобы и этим 
заинтересовать тех, кто 
живет по ту сторону 
спорта. Хочется отме
тить таких студентов, 
как Сергей Понеделко, 
Алексей Бедарев, Сер
гей Кулагин, Валентин 
Снегирев. Эти ребята 
внесли значительный 
вклад в повышение роли 
снорга и физкультурно- 
массовой работы на фа
культете.

Наряду с тем, что 
сказано, нельзя не упо
мянуть о недостатках и 
трудностях. Основной 
наш недостаток — это 
слабая работа с 1 кур
сом. Мы не можем сразу 
выделить из них канди
датов в факультетские 
сборные (кроме перво
разрядников). так как у 
старших курсов занятия 
начинаются поздно, и • к 
тому времени летние 
виды спорта сменяются 
зимними, а перед памп 
всегда стоит задача ук-' 
репить факультетские 
команды по летним ви
дам спорта. Еще одной 
нашей проблемой явля
ется недостаток нагляд
ной агитации, нет спор
тивных плакатов.

Скоро зима. Намечен 
ряд массовых лыжных' 
выходов. соревнований. 
Не будут пустовать и 
спортивные площадки, 
на них разгорятся фут
больные баталии. Во 
время каникул многие 
ребята пойдут в турист
ские походы.

A. ДРУЧИНИН,
B. БОЧКАРЕВ, 
студенты ГРФ.

Кросс первокурсников
На АВТФ в крос

се первокурсников 
хороших результатов 
добились студент, 
А. Киреев из группы 
8212, пробежавший 
дистанцию 1000 м за 
2 мин. 55 сек. и сту
дентка группы 8312 
М. Раскова, преодо
левшая дистанцию 
500 м за 1 мин. 33 
сек.

Первое место заня
ла группа 8111, вто
рое — 8312, третье 
— 8112. Последнее 
место у группы 8211, 
где было всего 8 уча
стников из 20 зачет
ных.

Л. КОЗЕМОВА, 
зам. декана по спор
тивно-массовой ра

боте.

Б У Д Ь Т Е  О С Т О Р О Ж Н Ы  НА
В НАСТУПИЛА пора 
|  холодов. Водоемы по- 
§ крылись льдом. Однако 
= в начале зимы лед еще 
£ тонок, непрочен.. Не на- 
|  до торопиться выходить 
= на такой лед: тут неда- 
Ё леко и до беды.
£ R условиях нашей зи- 
В мы с морозами и про- 
= Должительными оттепе- 
Ё лями часто и довольно 
5 резко меняется ледовая 
В обстановка. Небреж- 
“ ность, торопливость

приводят к непоправи- 
вым последствиям. Из 
анализа прошлых лет 
видно, что как только 
начинают замерзать во
доемы, резко увеличива
ется количество несчаст
ных случаев. Лед счита
ется прочным, если до
стиг толщины не менее 
7 сантиметров с синева
тым оттенком. В этот пе
риод особенно нужно 
следить за детьми. Как 
правило, детвора стано

вится «разведчиком» 
первого льда. ^

Прежде, чем выйти на 
лед, нужно убедиться в 
его прочности. Группой 
можно выходить на во
доемы, когда лед имеет 
толщину не менее 12— 
15 см, соблюдать ди
станцию 5 —6 метров.

Оказывая помощь, 
продвигайтесь ползком, 
опираясь на любой плос
кий предмет (доска, пал-

Л Ь Д У
ка и т. п.). Приблизив
шись к терпящему бед
ствие, подайте ему под
ручное спасательное 
средство — . веревку,
шнур, ремень и помоги
те выбраться из проло
ма. Оказать помощь по
страдавшему следует 
как можно быстрее, так 
как человек, находясь в 
холодной воде, теряет 
сознание через 20 ми
нут. Особенно надо ос

терегаться мест, покры
тых толстым слоем сне
га: иод снегом лед всег
да тоньше. И еще нужно 
быть осторожным там, 
где быстрее течение, где 
выходят родники и вли
ваются теплые сточные 
воды промышленных 
предприятий.

Трудно гарантировать 
без(?пасность на тонком 
льду. Отвести от несча
стного случая может 
только ваша осторож
ность.

В. ЖУКОВА, 
председатель район

ного совета ОСВОДа.
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